

ALERGIA Y PARASITOSIS INTESTINAL (*)

Doctor *Carlos A. Urueta*. (Barranquilla).

“Desde hace algún tiempo había deseado la oportunidad de ponerme en contacto contigo, para comunicarte un tema de tu afición a la parasitología humana y que se me ocurre a mí que se ha estudiado poco aquí. Me refiero a las relaciones de la alergia con las parasitosis humanas, especialmente las intestinales. Una de las cosas que me llamó bastante la atención en los Estados Unidos fue el criterio práctico y tan común que tienen allá para estos asuntos de alergia clínica. Como verías allá, la sección de alergia en un hospital es algo tan práctico y usual como una sección de rayos X y son muchísimos los datos concretos que le da al clínico. Yo hasta me traje de allá un pequeño equipo de esos, con el gran inconveniente de ser alérgenos de allá y que los pocos aprovechables caían en ese característico escepticismo nuestro; los más pensaban que era un nuevo aparato para curar las alergias; “pero me dio oportunidad de apreciar este problema nuestro: los parásitos intestinales deben constituir un alérgeno frecuente en nuestro medio, causantes de trastornos en sujetos sensibles, en algunos síndromes de asma alérgica, en otros de urticaria, de rinitis alérgica, de colitis alérgica, etc., al igual que los mismos cuadros clínicos estudiados en los Estados Unidos y producidos allá, como también muchas veces entre nosotros, por polen de ciertas plantas, alimentos, sustancias de contacto, etc. En un medio como éste donde la parasitosis intestinal llega al 100%, se aprecia que muchos parasitados, aún grandes parasitados, son asintomáticos y otros sí lo son, con frecuentes cuadros similares a los alérgicos. Yo estuve tentado a preparar extractos con algunos de nuestros parásitos intestinales más comunes, especialmente con el “enigmático” tricocéfalo, siguiendo la técnica

(*) Apartes de gran atracción, esbozados por el doctor Urueta, en carta reciente al doctor Bonilla-Naar. Es de interés, por cuanto es tema del día la alergia; porque aquí es enteramente nuevo (a juzgar por la bibliografía consultada, nacional) y porque somos, nosotros, los del ambiente tropical, con un gran criterio nacionalista, quienes debemos emprender esta clase de estudios. LA DIRECCION, ve con complacencia la idea y hará lo posible por llevarla a efecto.

que se emplea para preparar extractos de carne de res y similares, para pruebas de alergenios alimenticios. Pensé estudiar las reacciones que pudiera producir ese extracto en los parasitados con síntomas, en los asintomáticos y en los no parasitados. Pero cada día fui aplazando la cosa hasta que llegué a convencerme de que no tendría forma, ni tiempo, ni ambiente para esa investigación y resolví aprovechar la primera oportunidad que tuviera para poner en tus manos este tema.

“Si te interesa el asunto ojalá me escribas sobre el particular”....

Cuando vaya a utilizar un dedo de guante como dren, no olvide lavarlo con sol. salina o Dakin, pues le arderá al paciente, ya que se conservan en alcohol o en formalina.